

LA FEMINIZACION DE LA POBREZA Y LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

Carmen Sarmiento

♀♂ LA OTRA MITAD DEL MUNDO

En la era de la globalización en la que vivimos, los efectos negativos de la mundialización afectan a todas las mujeres que habitamos la tierra.

Las cifras son evidentes:

La mayoría de los mil quinientos millones de personas que viven con un euro o menos al día, son mujeres. Es decir, sobreviven para que nos entendamos, con unas ciento cincuenta pesetas diarias. Es evidente que la brecha que separa a las mujeres de los hombres, atrapados en el círculo de la pobreza, se ha ampliado en los últimos diez años, fenómeno que se conoce como el de la feminización de la pobreza.

En todo el mundo las mujeres ganan por término medio, el cincuenta por ciento de lo que ganan los hombres. Y son estas mujeres, las que viven en la pobreza extrema, quienes se ven privadas del acceso a recursos como son los préstamos, la tierra y la propia herencia.

En esta era de la globalización en muchas partes del mundo no se recompensa el trabajo de las mujeres. No se reconocen nuestras necesidades en salud ni en nutrición, pues no son prioritarias para los gobiernos.

En el mundo hay más de ochocientos millones de mujeres analfabetas lo que hace que su participación sea mínima en las decisiones que se toman en sus comunidades, no digamos ya en sus propios países.

El treinta por ciento de los hogares en América Latina tienen como cabeza de familia a una mujer. Los hogares monoparentales encabezados por mujeres con niños pequeños se encuentran entre los más pobres y como no gozan de un mínimo nivel de ingresos transmiten, inevitablemente, la pobreza a sus hijos. Esto se confirma particularmente, en el caso de las hijas que a menudo se ven obligadas a abandonar la escuela y a ocuparse de sus hermanas y hermanos más pequeños mientras sus madres trabajan.

LA FEMINIZACION DE LA POBREZA Y LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

Carmen Sarmiento

Viven así las mujeres atrapadas en el círculo de la pobreza tan difícil de romper.

En el año 2000 los gobiernos de 189 países suscribieron los llamados Objetivos de Desarrollo del Milenio a cumplir antes de año 2015. Casi todos ellos afectan de una manera u otra a la mujer como es el objetivo primero que trata de reducir la pobreza universal a la mitad . Ya se sabe claramente que no se va a lograr reducir a quinientos los mil millones de seres humanos que pasan hambre en el Planeta. De esos mil millones el sesenta por ciento son mujeres.

El segundo objetivo es lograr la enseñanza primaria universal. En el mundo hay quinientos millones de mujeres analfabetas y doscientos millones de niñas sin acceso a la educación.

OBJETIVO 5. MEJORAR LA SALUD MATERNA

Meta. Reducir la tasa de mortalidad materna en tres cuartas partes para 2015

Según la Organización Mundial de la Salud, las mujeres consumen menos alimentos que los hombres tanto en los países pobres como en los ricos. Las dos terceras partes de las asiáticas, una sexta parte de las latinoamericanas y la mitad de las africanas padecen desnutrición, anemias, deficiencias alimentarias reavivadas por el exceso de la zona en la que se producen la mitad de las muertes maternas ocurridas en el mundo. Cuatro millones de recién nacidos mueren cada año por causas evitables.

El riesgo a morir durante el embarazo o en el parto afecta a una de cada 16 mujeres en África Subsahariana, mientras que en los países ricos afecta a una de cada 3.800. Es decir tener un hijo en los países pobres es trescientas veces más peligroso que en los países industrializados.

Cada día se practican cincuenta mil abortos en el mundo en condiciones de poca salubridad. La mitad de las mujeres que se someten a un aborto clandestino mueren. Cada año más de quince millones de niñas entre quince y dieciocho años dan a luz a su primer hijo.

LA FEMINIZACION DE LA POBREZA Y LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

Carmen Sarmiento

Para reducir la tasa de mortalidad materna aún se necesitan muchos más recursos encaminados a que los partos sean atendidos por médicos o personal capacitado.

A continuación vamos a ver una secuencia rodada en Ecuador sobre el parto de una mujer indígena. He elegido este video porque la maternidad afecta a todas o casi todas las mujeres del mundo.

[ENTRA VIDEO](#)

LA SED COMO UN AZOTE

Como ustedes saben el agua, que constituye el líquido más abundante en el mundo es también el recurso natural más importante y por supuesto la base de toda forma de vida humana.

Por lo tanto la escasez de agua en el mundo junto con el alza de los precios de los alimentos básicos y de la energía, además del cambio climático podrán conducir a una nueva ola de inestabilidad y violencia en el mundo durante la próxima década. Hay quien se aventura a decir que las próximas guerras ya no se harán por la apropiación del petróleo sino por el control del agua ya que millones de personas no tienen acceso a este líquido vital. Compartir el agua por lo tanto no es una elección posible sino una obligación. Debemos compartir el agua a nivel regional y planetario y debemos cuidar este recurso que nos pertenece a todos incluyendo a las generaciones futuras.

Los europeos compartimos el mismo planeta con 5.500 millones de seres humanos y tenemos la obligación de ayudar a los países en desarrollo a disfrutar de este elemento sin el cual la vida es imposible. Desde 1987 la Unión Europea ha invertido 3.100 millones de euros en proyectos en 92 países. Pero aún existen más de 1.100 millones de personas en todo el mundo que no tienen acceso al agua potable y segura y 2.600 millones que no disponen de instalaciones sanitarias. Cada año La Unión Europea invierte unos 200 millones en financiar proyectos en países en

LA FEMINIZACION DE LA POBREZA Y LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

Carmen Sarmiento

desarrollo que mejoran la vida de millones de personas. Algunas ONGs, con las que he trabajado saben que el abastecimiento de agua y el saneamiento son el fundamento para la reducción de la pobreza.

En los países pobres son las mujeres fundamentalmente las encargadas de buscar el agua.

[ENTRA VIDEO](#)

MUJERES RURALES

Después de Haití, Bolivia es el segundo país más pobre de América Latina, con una tradición golpista tan impresionante que en los últimos doscientos años las estadísticas hablan de un golpe militar cada año.

La indigencia de la población es tal y la marginación de los indígenas fue tan brutal durante siglos que constantemente se produjeron enfrentamientos entre la policía y la población civil.

Aunque se han producido algunas mejoras en la vida de los hombres indígenas la vida de las mujeres permanece inalterable. En la actualidad las mujeres todavía quedan segregadas de la cultura oficial porque no hay una educación bilingüe. Son las mujeres en general las que mantienen la lengua materna y la tradición y, como no van a la escuela para dedicarse a las labores agrícolas, permanecen invisibilizadas aunque son imprescindibles para la marcha de la economía familiar.

En todos los países en vías de desarrollo las mujeres producen entre el 60 y el 80 por ciento de los alimentos y esta contribución no monetarizada de las mujeres se estima en más del cincuenta por ciento de la riqueza mundial. Pero paradojas de la sociedad patriarcal en la que vivimos, en manos de las mujeres sólo está el uno por ciento de las propiedades del mundo, bien sea en forma de tierras, cuentas bancarias o casas.

LA FEMINIZACION DE LA POBREZA Y LOS OBJETIVOS DEL MILENIO

Carmen Sarmiento

Pero ya sabemos, entre el sesenta y el setenta por ciento de los pobres del mundo son mujeres, aunque en general trabajan más horas que los hombres. En América Latina por ejemplo las mujeres trabajan siete horas por semana más que los hombres y en África y Asia trabajan doce horas más por semana, pero su trabajo es invisible, realizan más de la mitad de la carga global del trabajo en el mundo pero sólo un tercio corresponde a actividades remuneradas. A todo esto hay que añadir que la deforestación en los tres continentes del subdesarrollo aumenta la cantidad de tiempo que las mujeres dedican a buscar agua y combustible en el medio rural.

[ENTRA VIDEO+](#)

Bilbao, 30 de septiembre 2010